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Anmerkung: 
Das sind die wichtigsten Dinge  

aus dem Wahl-Programm  

in Leichter Sprache.  

Aber nur das Original-Wahl-Programm ist wirklich gültig. 
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Liebe Wählerin, lieber Wähler, 

am 7. Juni 2009 ist die Europa-Wahl. 

 

Wir GRÜNE bitten Sie um 3 Dinge:  

•  Machen Sie mit bei der Europa-Wahl. 

•  Wählen Sie die GRÜNEN.  

•  Helfen Sie mit,  

ein gerechtes Europa zu schaffen. 
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Was ist was? 
 

Manche Worte sind grün hinterlegt. 

Hier erklären wir die wichtigsten Worte. 

So können Sie besser verstehen, 

worum es uns geht. 

 

 

Brüssel 
Das ist eine Stadt in Belgien.  

Dort ist die Regierung der EU.  

 

EU  
EU ist die Abkürzung für Europäische Union. 

Das ist die wichtigste Gruppe für Europa. 

Die EU macht Politik für Europa 

In der EU machen 27 Länder mit. 
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Europa-Parlament oder Europäisches Parlament 
Das ist eine wichtige Gruppe der EU. 

Das Europa-Parlament trifft sich in Brüssel.  

Da arbeiten die Politiker  

aus allen Ländern der EU. 

Sie machen dort neue Gesetze. 

Sie halten Reden. 

Das Europa-Parlament hat 785 Mitglieder.  

Die Mitglieder heißen Abgeordnete. 

Für Deutschland sind 99 Abgeordnete da. 

 

Europa-Wahl 
Bei der Europa-Wahl wählen wir die Mitglieder  

für das Europäische Parlament.  

 

Energie 
Energie brauchen wir zum Beispiel  

•  zum Heizen  

•  für Licht  

•  und zum Auto-Fahren. 

Energie ist zum Beispiel der Strom aus der Steck-Dose. 
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Umwelt-freundlicher Strom 

Woraus wird der Strom gemacht? 

•  Strom aus Atom-Kraft  

Aber Atom-Kraft ist sehr gefährlich. 

•  Strom aus Kohle, Öl und Gas. 

Aber Öl und Kohle machen viele Abgase. 

Und irgendwann wird es kein Öl  

und keine Kohle mehr geben. 

•  Umwelt-freundlicher Strom.  

Das ist zum Beispiel: 

Wind, Wasser und Sonnen-Energie. 

 

Umwelt-freundlicher Strom macht keine Abgase. 

Umwelt-freundlicher Strom ist nicht gefährlich. 

Umwelt-freundlicher Strom gibt es immer. 

Das heißt: 

Umwelt-freundlicher Strom ist eine sichere Energie. 
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Flüchtlinge  
Jedes Jahr kommen viele Menschen nach Europa. 

Die Menschen kommen aus armen Ländern, 

zum Beispiel aus Afrika.  

Sie können in ihrem Land  

nicht mehr leben. 

Diese Menschen nennt man Flüchtlinge. 

 

Klima-Wandel 
Das Wetter auf der ganzen Welt nennt man Klima. 

Durch die Abgase wird es immer wärmer.  

Dadurch tauen die Eisberge.  

Dann haben die Meere zu viel Wasser.  

Und es gibt Hochwasser.  

An anderen Orten trocknet der Boden aus. 

Dann wächst dort nichts mehr. 

 

Finanz-Krise oder Wirtschafts-Krise 
Das Wort „Finanz“ hat mit Geld zu tun. 

Zur Zeit haben wir eine große Finanz-Krise. 

Manche Banken haben kein Geld mehr.  
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Mit Wirtschaft meinen wir  

die großen Firmen und die Fabriken. 

 

Die großen Firmen brauchen Geld von der Bank. 

Ohne das Geld können die Firmen nicht arbeiten. 

Dann verlieren viele Menschen ihre Arbeit. 

Der Grund für die Krise war: 

•  Keiner hat die Banken richtig kontrolliert. 

•  Alle haben immer nur  

an ihren eigenen Vorteil gedacht. 

 

Verbraucher-Schutz 
Verbraucher sind alle Menschen,  

die etwas kaufen oder benutzen. 

Verbraucher-Schutz betrifft uns alle jeden Tag! 

 

Es geht zum Beispiel um diese Fragen: 

•  Wie sicher sind die Sachen, die ich kaufe? 

•  Was ist in dem Essen drin, das ich kaufe? 

•  Was kann ich gegen Werbung am Telefon machen? 

•  Wie kann ich mich vor schlechten Verträgen schützen? 
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Die EU ist wichtig. 
 

Es gibt viele Probleme auf der Welt.  

Zum Beispiel: 

•  der Klima-Wandel  

•  die Energie-Sicherheit  

•  die Finanz-Krise  

•  Schutz vor Gewalt 

 

Diese Sachen betreffen uns alle. 

Kein Staat kann das alleine schaffen. 

Diese Probleme kann nur die EU lösen.  

Doch dafür brauchen wir eine andere Politik in Europa.  
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Für diese 6 Sachen kämpfen die GRÜNEN  
im Europa-Parlament: 
 

•  Das Klima und die Umwelt schützen.  

•  Sichere und umwelt-freundliche Energie. 

•  Sichere Arbeits-Plätze 

und Gerechtigkeit für Frauen und Männer.  

•  Das Leben von Flüchtlingen schützen. 

•  Die Bürger-Rechte schützen 

•  Die Rechte der Verbraucherinnen  

und Verbraucher stärken. 

 

 

Mit Ihrer Stimme kämpfen die GRÜNEN  

im Europa-Parlament für diese Ziele. 
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Die EU hat schon viel erreicht:  
 
Zum Beispiel: 

•  Es gibt mehr Umwelt-Schutz.  

•  Es gibt mehr Verbraucher-Schutz. 

Zum Beispiel: 

Auf der Verpackung steht genau,  

was in dem Essen drin ist. 

•  Man kann sich einen Telefon-Anbieter aussuchen. 

•  Die Rechte der Frauen bei der Arbeit  

sind besser geworden.  

•  Durch den Euro ist vieles besser. 

Nur mit dem Euro kann die EU  

die Finanz-Krise lösen.  

•  Alle Europäerinnen und Europäer  

können in der EU frei reisen.  

So können sich die Menschen besser kennen.  

•  Die EU sichert den Frieden.  

Die Länder der EU wachsen zusammen.  

Die Zeit der Kriege ist vorbei.  
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Aber manche Sachen sind in der EU nicht gut: 
 
 
 
 
Zum Beispiel: 

•  Die Politik der EU ist gut für die Firmen.  

Aber die Politik der EU ist nicht immer gut für die 

Menschen, die in den Firmen arbeiten. 

•  Die Flüchtlinge werden oft schlecht behandelt. 

•  Jedes Telefon-Gespräch wird gespeichert.  
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Europa kann mehr! 
 

Die EU ist wichtig für Deutschland. 

Und die EU ist wichtig für ganz Europa. 

Die Politik der EU ist nicht immer gut. 

Das wollen wir ändern. 

 

Wir GRÜNE wollen eine neue Politik in der EU. 

Die Politik soll mehr grün sein. 

Mehr grüne Politik heißt: 

•  Mehr Politik für den Umwelt-Schutz. 

•  Mehr Politik für die Menschen. 

•  Mehr Rechte für die Bürgerinnen und Bürger. 

•  Und mehr Politik für den Frieden. 

 

Wir wollen die Politik der EU verändern. 

Wir wollen die alten Politikerinnen und Politiker  

der EU ablösen.  
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Wir wissen: Europa kann mehr.  

Wir wollen die EU besser machen. 

Dafür brauchen wir Ihre Hilfe,  

liebe Wählerin und lieber Wähler.  

 

Helfen Sie mit, damit Europa besser wird. 

Nutzen Sie am 7. Juni 2009 Ihre Stimme.  

Machen Sie Europa mehr grün. 
Wählen Sie die GRÜNEN.  
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Für eine neue grüne Politik in Europa 

 
Zurzeit haben wir eine große Finanz-Krise. 
Viele Menschen verlieren ihre Arbeit.  

Die Folgen der Krise treffen jeden und jede.  

 

Darum brauchen wir eine neue Politik. 

Wir brauchen neue Ideen für die Wirtschaft. 

Nicht nur neue Autos kaufen. 

Wir müssen mehr für den Klima-Schutz machen. 

Das ist gut für die Wirtschaft und für die Menschen. 

 

Wir GRÜNEN wollen eine neue Finanz-Politik  

und eine neue Wirtschafts-Politik.  

•  Mehr Kontrolle für die Banken  

und den Finanz-Markt.  

•  Mehr Geld für den Klima-Schutz,  

und für Bildung und Soziales. 

Dadurch entstehen neue und  

sichere Arbeits-Plätze. 
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Die grüne Energie-Politik: 
Klima schützen mit sicherer Energie  
 

Wir müssen weg von Öl und Kohle. 

Öl und Kohle machen Abgase. 

Und irgendwann wird es kein Öl  

und keine Kohle mehr geben.  

Darum brauchen wir eine neue Energie-Politik. 

 

Die grüne Energie-Politik hat 5 wichtige Punkte: 

 

•  Wer viele Abgase macht,  

der soll dafür bezahlen. 

Zum Beispiel:  

Große Autos und große Fabriken. 

•  Atom-Kraft ist sehr gefährlich.  

Wir wollen die Atom-Kraft  

in Europa abschaffen. 

•  Wir brauchen mehr 

 umwelt-freundlichen Strom: 
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•  Wir müssen Energie besser nutzen.  

Das heißt zum Beispiel: 

Wir brauchen Autos,  

die wenig Benzin verbrauchen. 

Wir brauchen Geräte,  

die wenig Strom verbrauchen. 

•  Wir müssen Energie sparen. 

Das heißt zum Beispiel: 

Bessere Wärme-Dämmung für Häuser. 

Dann muss man nicht so viel heizen. 

 

Bis zum Jahr 2050 kann ganz Europa  

auf umwelt-freundlichen Strom umsteigen.  

Wir wollen das schon im Jahr 2040 erreichen.  

 

Die grüne Energie-Politik schafft Sicherheit. 

•  Sie macht uns frei von den Ländern,  

die Öl und Kohle fördern. 

•  Die Preise steigen nicht so schnell. 

•  Und es gibt keine Gefahr durch Atom-Kraft. 
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Die grüne Energie-Politik schützt das Klima. 

•  Umwelt-freundlicher Strom macht weniger Abgase. 

 

Die grüne Energie-Politik schafft Arbeits-Plätze.  

•  Die Wärme-Dämmung von Häusern  

und der Bau von Solar-Anlagen  

fördern das Handwerk in der Region.  

•  Damit schaffen wir Arbeits-Plätze vor Ort.  

 

 

In Deutschland haben wir damit schon  

250.000 neue Arbeits-Plätze geschaffen. 

Bis zum Jahr 2020 werden es 500.000 sein. 

Die neue Energie-Politik schafft in Europa  

2 Millionen neue Arbeits-Plätze.  

 

 

Mit einer neuen Energie-Politik  

•  schützen wir das Klima.  

•  schaffen wir mehr Sicherheit.  

•  und wir sichern neue Arbeits-Plätze. 
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Mehr Gerechtigkeit für alle.  
 

Wir wollen ein soziales Europa. 

Das heißt:  

Wir wollen ein Europa,  

das gut für alle Menschen ist. 

Nur ein soziales Europa ist ein gerechtes Europa.  

 

 

Mehr Gerechtigkeit für Arbeitnehmerinnen  
und Arbeitnehmer 
 

•  Wir fordern in jedem Land 

einen Mindest-Lohn. 

•  Wir wollen in jedem Land die gleichen Rechte  

für die Arbeit-Nehmerinnen und Arbeit-Nehmer.  
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Mehr Gerechtigkeit für Frauen 

•  Wir kämpfen für gleichen Lohn  

für Frauen und Männer in der EU.  

•  Wir machen uns stark,  

dass mehr Frauen eine Arbeit bekommen.  

 

Mehr Gerechtigkeit in der Wirtschaft 

•  Wir wollen mehr Kontrolle für die Banken. 

•  Wir wollen eine Steuer für  

große Geld-Geschäfte. 

•  Wir fordern klare Regeln für  

die Managerinnen und Manager. 
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Ein wichtiges Papier: Der Vertrag von Lissabon 
 

Seit dem Jahr 2007  

gibt es ein wichtiges Papier.  

Das Papier heißt:  

Der Vertrag von Lissabon. 

Dieser Vertrag soll für alle 27 Länder der EU gelten. 

Aber nicht alle Länder finden den Vertrag gut. 

In dem Vertrag stehen viele wichtige Dinge: 

•  Zur Politik für den Umwelt-Schutz. 

•  Zur Politik für die Menschen in der EU. 

•  Für mehr Rechte für die Bürgerinnen und Bürger. 

•  Und für mehr Politik für den Frieden. 

 

Es ist ganz wichtig,  

dass alle Länder diesen Vertrag gut finden.  

Und diesen Vertrag unterschreiben. 

Denn alle Länder in Europa sollen  

die gleichen Gesetze haben. 

Die gleichen Rechte haben. 

Und die gleichen Pflichten haben. 
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Mehr Rechte für Bürger und Bürgerinnen 
 

Wir GRÜNE wollen,  

dass alle Menschen mehr Rechte bekommen. 

Aber nicht nur die Menschen in Deutschland. 

Sondern alle Menschen in EU. 

 

Die Menschen in Europa sollen sich sicher fühlen. 

Sie sollen keine Angst vor Gewalt haben.  

 

Die GRÜNEN wollen: „Bildung für alle“.  

Alle Menschen in Europa sollen  

gleich gute Schulen haben.  

Denn gute Schulen sind sehr wichtig. 
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Ein sicheres Europa für alle Menschen 
 

Manche Menschen sind gegen Ausländer  

oder gegen behinderte Menschen.  

Diese Menschen heißen Rechts-Radikale.  

Sie sind sehr gefährlich. 

 

Wir GRÜNEN wollen, 

dass alle Menschen in Europa gut zusammen leben.  

Und keine Angst vor Gewalt haben müssen 

Egal, welche Haut-Farbe sie haben.  

Egal, an welchen Gott sie glauben. 

Egal, aus welchem Land sie kommen.  

Egal, ob sich Männer lieben, oder Frauen.  
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Gleiche Rechte für alle Menschen in Europa 
 

Alle Menschen in Europa sind gleich.  

Und sollen in allen Ländern von Europa  

die gleichen Rechte haben.  

 

 

•  Deutsche können in Italien zur Wahl gehen.  

Wenn sie 5 Jahre dort gelebt haben.  

•  Oder Italiener können in Deutschland wählen. 

 

Das finden wir GRÜNE gut.  
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Hilfe für Menschen aus armen Ländern  
 

Jedes Jahr kommen viele Menschen nach Europa. 

Die Menschen nennt man Flüchtlinge. 

Wir GRÜNE wollen,  

dass diese Menschen in Europa leben können.  

Es ist gut, wenn viele Menschen  

aus vielen verschiedenen Ländern 

zusammen leben. 

Sie können viel voneinander lernen.  

Zum Beispiel über Religion. 

 

Wir GRÜNE wollen den Menschen  

aus armen Ländern auch helfen. 

Wir wollen einen Plan machen.  

In dem Plan steht:  

So helfen wir den Menschen aus armen Ländern. 

Dann können sie in ihrem eigenen Land leben. 
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Nicht so viele Daten sammeln  
 

Über jeden Menschen werden viele Sachen 

aufgeschrieben. 

Zum Beispiel: 

•  Wie man heißt  

•  Wo man wohnt 

•  Wo man arbeitet 

•  Ob man verheiratet ist 

•  Ob man Kinder hat 

•  Ob man ein Bank-Konto hat 

Das nennt man Daten sammeln. 

 

Wir GRÜNE wollen nicht,  

dass so viel über einen Menschen aufgeschrieben wird. 

Wir finden, dass jeder Mensch Rechte hat. 

Zum Beispiel: Das Recht auf Privat-Leben. 

Das bedeutet:  

Es gibt über jeden Menschen Dinge, 

die andere Menschen nicht wissen sollen.  
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Lebensmittel müssen Zeichen haben 
 

Gesunde Lebensmittel für alle Menschen. 

Alle Menschen soll erkennen können,  

was in den Lebensmitteln drin ist.  

Wir GRÜNEN wollen, 

dass Zeichen auf allen Verpackungen sind.  

Dann kann man sich entscheiden,  

was man kaufen will und was nicht. 

 

 

Lernen für Alle, auch im Ausland 
 

Viele Studenten und Studentinnen lernen 

im Ausland an einer Universität. 

Um dort Dinge zu lernen,  

die sie vielleicht in Deutschland nicht lernen können.  

Wir GRÜNE finden, dass viel mehr Menschen  

in einem anderen Land lernen sollten. 

Oder arbeiten sollten.  

Nicht nur Studenten und Studentinnen. 
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Bürger und Bürgerinnen können Gesetze fordern 
 

Die Menschen aller Länder in Europa  

sollen das Recht haben,  

neue Gesetze zu fordern.  

 

Das bedeutet: 

Einige Menschen in Deutschland  

wollen ein neues Gesetz haben. 

Sie müssen dann sehr viele Unterschriften sammeln. 

Von Menschen in ganz Europa,  

die das neue Gesetz auch haben wollen.  

Dann kann es das neue Gesetz geben. 
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Menschen-Rechte und Gesetze sind wichtig 
 

Für jedes Land der EU gibt es eine Person.  

Die Person passt auf, 

dass in der EU alles richtig gemacht wird. 

Zum Beispiel:  

Wenn viel Geld ausgeben werden soll. 

Diese Person nennt man EU-Kommissar. 

Oder eine EU-Kommissarin. 

Die Personen haben ihren Arbeits-Platz in Brüssel. 

 

Wir GRÜNEN wollen einen EU-Kommissar  

oder eine EU-Kommissarin für Gesetze. 

Und einen EU-Kommissar oder eine EU-Kommissarin  

für Menschen-Rechte. 

 

Sie passen zum Beispiel darauf auf: 

•  Behinderte Menschen und  

nicht behinderte Menschen  

sollen die gleichen Rechte haben. 

•  Flüchtlinge sollen gut behandelt werden. 
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Eine Welt für alle Menschen 
 

Die EU hat viel geschafft.  

Die Menschen aus allen Ländern der EU  

sind Freunde geworden. 

Sie leben alle im Frieden miteinander. 

Wir GRÜNE finden das sehr wichtig. 

Wir wollen daran arbeiten, dass es so bleibt. 

 

 

Frieden für alle Menschen 
 

Für alle Länder Europas muss es wichtig sein, 

dass auf der ganzen Welt Frieden ist.  

•  Alle Menschen sollen die gleichen Rechte haben. 

•  Alle Waffen sollen vernichtet werden. 

Und keine neuen Waffen mehr gebaut werden. 

 

Wir GRÜNE wollen,  

dass es in Europa keine Atom-Waffen mehr gibt. 
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Sicherheit für alle Menschen 
 

Wir wollen mehr Sicherheit  

für alle Menschen in Europa. 

Und wollen Gesetze und Rechte,  

die für alle Menschen gleich sind. 

 

 

Noch mehr Länder für die EU 
 

Einige Länder gehören noch nicht zur EU. 

Zum Beispiel: 

•  Die Türkei  

•  Die Ukraine 

 

Wir Grüne wollen aber,  

dass diese Länder auch dazu gehören. 
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Die EU und die Politik  
 

Die Politik der EU ist nicht immer gut.  

Manche Politiker machen keine gute Politik.  

Sie machen in der EU eine andere Politik, 

wie in ihren eigenen Land. 

Das verstehen viele Menschen nicht. 

Dann finden die Menschen die Politik der EU nicht gut.  

Sie sind gegen die EU. 

Das ist nicht gut. 

 

Auch unsere Bundes-Kanzlerin Frau Merkel  

macht manchmal keine gute Politik. 

Sie sagt:  

Wir müssen unsere Umwelt schützen. 

Es dürfen nicht mehr so viele Flugzeuge fliegen. 

Wir müssen mehr Autos haben,  

die nur ganz wenig Benzin brauchen. 

Aber die Gesetze dafür  

will sie jetzt noch nicht machen. 

Die will sie erst viele Jahre später machen. 
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Das finden wir GRÜNE nicht gut. 

Die Umwelt muss jetzt geschützt werden.  

Sonst ist es vielleicht zu spät. 

Frau Merkel sagt: 

Sie macht eine soziale Politik. 

Das bedeutet:  

Sie macht gute Politik für alle Menschen. 

Sie macht eine gerechte Politik für alle Menschen. 

 

Wir GRÜNE finden: Das stimmt nicht immer. 

Zum Beispiel:  

Frau Merkel will,  

dass die Menschen länger arbeiten sollen. 

Sie sollen arbeiten bis sie 67 Jahre alt sind. 

Und sie müssen wieder mehr Stunden  

in der Woche arbeiten. 

Wir GRÜNE finden:  

Das ist keine soziale Politik. 

Die Politik der EU muss besser geprüft werden. 
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Viel grüne Politikerinnen und Politiker  
ins Europa-Parlament 
 

Wir GRÜNE wollen ein starkes Europa-Parlament. 

Wir GRÜNE wollen da viel mitreden. 

Darum brauchen wir im Europa-Parlament  

viele grüne Politikerinnen und Politiker. 

 

Bitte helfen Sie mit,  

dass viele grüne Politikerinnen und Politiker  

ins Europa-Parlament kommen. 

 

 

Am 7. Juni 2009 ist Europa-Wahl. 

Wir brauchen Ihre Stimme.  
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Leichte Sprache:  
Mensch zuerst - Netzwerk People First Deutschland e.V. 
 
Bilder: 
Manche Bilder sind ClipArt. 

Manche Bilder hat Reinhild Kassing gemalt.  

Die Bilder sind aus: Das neue Wörterbuch für Leichte Sprache.  

© Mensch zuerst 
 

 

 



 

 


